

X JORNADAS RESA - EDICIÓN 2022

Resumen

Entre el 2 y el 4 de noviembre de 2022 se desarrollaron las X Jornadas de Responsabilidad en Educación Social Ambiental (RESA), coorganizadas por la Universidad Nacional de los Comechingones (UNLC), la Facultad de Turismo y Urbanismo de la Universidad Nacional de San Luis (FTU - UNSL) y la Fundación Espacios Verdes (FEV).

Con la intención de llegar a docentes, estudiantes y público interesado de todo el país y la región, esta nueva edición se llevó a cabo en formato virtual, buscando generar espacios para el análisis de temáticas vinculadas a la formación de la conciencia solidaria ambiental, en consonancia con el Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS) N° 11: CIUDADES Y COMUNIDADES SOSTENIBLES.

En la primera jornada, la apertura estuvo a cargo de la Mgtr. Agustina Rodríguez Saá (Rectora de la UNLC) quien realizó un recorrido sobre el desarrollo de las jornadas RESA e invitó a repensar los ambientes urbanos que queremos habitar y los desafíos que eso implica.

A continuación, se llevaron a cabo las conferencias centrales moderadas por la Lic. Diana Tarcetano de la FEV. La primera conferencia, del Arquitecto Atilio Alimena, se trató de las *Responsabilidades inherentes a los gestores políticos en pos de ciudades más sustentables*. El especialista describió los tres niveles de análisis en este tipo de ciudades (un marco legal sólido, proyectos con fundamentos técnicos concretos y el control ciudadano e institucional) e hizo un llamado a la reflexión sobre la importancia de una planificación metódica y sustentable en el tiempo.

A continuación, la Lic. Nancy Lago disertó sobre los requerimientos de una ciudad sostenible. La expositora partió de la pregunta *¿Qué ambientes estamos planeando?* y propuso analizar nuestros espacios teniendo en cuenta cinco elementos: los flujos de energía, la circulación de materiales, las rutas de agua, la integración de la naturaleza con la ciudad y el uso de las calles.

La tercera expositora fue la Dra. Débora Guerra, Abogada especialista en Derecho Ambiental y Coordinadora de la Estrategia Nacional de Acción para el Empoderamiento Climático de Argentina (ENACE). En la conferencia *Experiencias de aportes ambientales en obras interjurisdiccionales* describió un caso vinculado a la restauración de un ecosistema, que muestra el trabajo conjunto entre la Subsecretaría de Ambiente y Desarrollo Sostenible de Ituzaingó, el Consejo Consultivo local de ese partido (como espacio de participación ciudadana) y el Grupo de Biodiversidad, Ecología y Gestión Ambiental del INTA.

En el segundo encuentro, desarrollado el 3 de noviembre se establecieron dos módulos. El primero, moderado por el Tec. Cristian Kloster, trató sobre **Ciudades sustentables y Planificación urbana**. La Arq. Patricia Perkman realizó la *Presentación del primer taller interdisciplinario de arquitectura y urbanismo 2022* de la UNLC. A continuación, la Mgtr. Mónica Cresmani expuso



sobre *Territorios del Paisaje: el espacio verde público* y la Ing. Agrónoma Mgtr. Bárbara Pidal sobre: *Jardines botánicos y ciudades sustentables*.

En el segundo módulo, titulado **Educación ambiental: Salud y bienestar - Acción por el Clima**, se llevaron a cabo otras tres conferencias, moderadas por la Arq. Ana Sofía Resio. Es este espacio expusieron el Mgtr. Marcos Deltetto sobre *Nuevos Desafíos para la educación ambiental*; la Dra. Belén Sender sobre *Re-Evolución: ante un cambio de paradigmas* y la Mgtr. Silvia Senatore sobre *Ciudadanía de la cotidianidad y la sustentabilidad, ODS 11*.

El tercer y último día se dedicó a la **Inclusión social y economía sustentable**, haciendo foco en el fin de la pobreza, la producción y consumo responsables y las energías asequibles y no contaminantes. Esta jornada, moderada por la Lic. Dayana Alfaro, comenzó con la exposición del Dr. Leonardo Versaci acerca de *Energías asequibles y no contaminantes*. El investigador expuso sobre el vínculo entre el calentamiento global y el uso de combustibles fósiles, así como las características y debates inconclusos en torno a las energías renovables.

A continuación, el Prof. Alberto Archimede compartió su disertación: *La Escuela como modelo educativo sustentable y sus relaciones con la comunidad*, relatando la experiencia del Colegio Almafuerte que se ha constituido como un referente en Educación para la sustentabilidad, llevando a cabo proyectos en conjunto con otras instituciones.

La tercera conferencia de la jornada, a cargo de la Lic. Aida Spinosa Castaño y el Lic. Francisco Leiva, trató sobre *El Derecho a la Ciudad en los centros Turísticos. El caso de la Villa de Merlo*. Los investigadores compartieron sus estudios sobre la dimensión de accesibilidad humana en torno a dicho derecho y su vínculo con la elección de la ciudad como destino turístico.

Para cerrar las Jornadas estuvieron presentes representantes de las tres instituciones organizadoras: la Dra. Mónica Visenti (FEV), la Mgtr. Mónica Cresmani (UNSL) y la Lic. Celeste Sosa (UNLC). Las autoridades agradecieron la participación de los expositores y asistentes, reconociendo la importancia de la socialización del conocimiento entre los actores de la comunidad. Expresaron su satisfacción por las conferencias enriquecedoras que llamaron a reflexionar sobre la educación como motor del cambio social y sobre la forma en que habitamos nuestros espacios. Las Jornadas RESA, por décimo año consecutivo, se siguen construyendo como un escenario de encuentro, de intercambios y de **“inspiración para hacer”**.

Andrea Truffa